

critores originales á los eruditos, gente laboriosa, pero sin invencion; así en metafísica y en moral, no escudieron del punto á que habian llegado los escolásticos; dejaron campo á la impostura en lo concerniente al conocimiento de la historia y de las antigüedades, y desnaturalizaron los pensamientos en la esposicion, sin conseguir la pureza que ambicionaban.

La erudicion es la forma general de todo estudio y de todo progreso en aquella época: los textos son una autoridad, y para convencer, basta citar la medicina que se dedica á esplicar ó combatir á Hipócrates y Galeno; la filosofía busca en Platon ó en Aristóteles el fundamento de sus argumentaciones, y hasta el velo con que cubre sus atrevimientos. La alquimia se apoya en antiguos nombres reverenciados. La estrategia, á despecho de las nuevas armas, se fatiga en estudiar á Onesandro y Vegetio, ó á volver á construir el puente de César sobre el Rhin. La arquitectura pide á Vitrubio, no solo los preceptos de la imitacion, sino tambien la justificacion de las innovaciones.

En esta liza inevitable los espíritus independientes no limitan la restauracion de los clásicos á una industria literaria, la estienden á la misma vida. Emperadores y repúblicas se dedican á buscar leyes é instituciones; los jurisconsultos tratan de estender, y á veces de poner trabas á los nuevos derechos: si Nicolás Montano, si Rienzi y Por-

cari meditan reformas en su patria, es bajo la inspiracion de recuerdos clásicos.

Sin embargo, en medio de sus estudios, que versaban todos sobre la antigüedad, estos valerosos pedantes sentian agitarse el mundo moderno; y mientras Colon, llevado de la erudicion, se obstinaba en su glorioso error, Pedro Martin de Anghiera, escribia á Pomponio Leto (*Ep.* 152): «No pasa un dia sin que se nos digan prodigios nuevos de este nuevo mundo, de los antípodas del Occidente, que un cierto genovés llamado Cristóbal ha descubierto. Creo que te has estremecido de alegría y no has podido sino con esfuerzos detener tus lágrimas, cuando te he avisado por cartas de este universo anteriormente ignorado, ¿qué alimento más suave para sublimes talentos? Puedo juzgar segun por mí mismo; estoy encantado cuando puedo hablar con algunas personas venidas de allá. Hagan consistir los miserables avaros sus delicias en acumular riquezas; para nosotros consiste en la contemplacion de semejantes maravillas el alborozo de nuestros talentos. ¿Qué más hicieron los fenicios, cuando, en regiones lejanas, reunieron pueblos errantes, y fundaron tantas ciudades? Estaba reservado á nuestros tiempos ver nuestros conocimientos, y nuestras ideas aumentarse de una manera no menos admirable, y tantas cosas nuevas aparecer de improviso en el horizonte.»

NOTAS AL LIBRO XIII

(A) PÁG. 414.

ESTADÍSTICA EUROPEA

Marin Sanuto presenta, el año 1450, este antiquísimo cuadro de estadística:

Rentas de todas las potencias cristianas, y lo que pueden hacer.

El rey de Francia con el total de sus rentas y las contribuciones de los príncipes, duques, marqueses, condes, barones, caballeros, obispos, abades, canónigos, sacerdotes, ciudadanos, pueden reunir en lo interior, como hombres peritos en el manejo de las armas, 30,000 ginetes. Si los quiere enviar fuera, siendo dobles los gastos, no puede contar más que con 15,000 caballos. La guerra ha arruinado anteriormente las iglesias y rentas. Total de caballos.	15,000
El rey de Inglaterra, con todas sus rentas y las contribuciones de los príncipes y demás <i>ut supra</i> , en lo interior, como hombres peritos en las armas, pagados mensualmente, reúne 30,000 ginetes. Estas dos potencias son iguales para medirse en la guerra. Han sostenido siempre sus luchas con vigor, y á haber sido una de las fuerzas mayor que la otra, la menor habria quedado aniquilada. Los ingleses fueron vencidos cuando la division se introdujo en Inglaterra, y no pudieron hacer sus provisiones. Antes de 1414 esta fuerza era de 40,000 caballos. Las guerras han debilitado aquellos países y disminuido los hombres y las rentas, de suerte que en caso de querer enviar dicha fuerza al extranjero queda reducida á la mitad, lo que suma en caballos.	15,000
El rey de Escocia, que es señor de grandes países y de pueblos muy pobres, no podrá sostener en lo interior con sus rentas y los impuestos sobre clérigos y seglares, más de 10,000 ginetes, pagados cada mes; en el extranjero, por los grandes gastos, caballos.	5,000
El rey de España, con todas sus rentas y las contribuciones de clérigos y seglares, reúne en lo interior, como hombres peritos en las armas, 30,000 ginetes; en 1414 sostenia 20,000; pero si quiere llevar fuerzas al extranjero, deberá disminuirse aquel número por los gastos dobles, y serán caballos.	15,000
El rey de Portugal, con todas sus rentas de clérigos y seglares, pudiera mantener en lo interior, pagándoles mensualmente, 6,000 caballos, y fuera.	3,000
El rey de Bretaña, con todas sus rentas y contribuciones de clérigos y seglares, podria sostener en lo interior, pagándolos mensualmente, 8,000 ginetes ejercitados en las armas, y fuera, caballos.	4,000
El maestre de Santiago, con todas sus rentas, sostendria en lo interior 4,000 caballos, y fuera.	2,000

El duque de Borgoña, con todas sus rentas, <i>ut supra</i> , reúne en lo interior, 1,000 caballos; en 1414 sostenía 3,000; pero las guerras han arruinado el país. Puede mantener fuera.	1,500 3,000
El rey Renato, con todas sus rentas, sostendría en lo interior 6,000 caballos, fuera.	4,000
El duque de Saboya, con todas sus rentas, sostendría en lo interior 8,000 caballos, en el extranjero.	1,000
El marqués de Monferrato, en lo interior, 2,000 caballos, en el extranjero.	5,000
El conde Francisco Esforcia, duque de Milan, 10,000 caballos en el interior, fuera con bastante dificultad.	1,000
El marqués de Ferrara, 2,000 caballos en lo interior, fuera.	1,000
El marqués de Mantua, en lo interior, 2,000 caballos, en el extranjero.	1,000
La comunidad de Bolonia, dentro 2,000 caballos, fuera.	1,000
La de Siena, dentro 2,000, fuera.	1,000
La señoría de Florencia, con todas sus rentas, hubiera puesto en pie de guerra en 1414, 10,000 caballos; al presente sostiene en lo interior 4,000, fuera.	2,000
El papa, con todas sus rentas de las tierras de la Iglesia y sus obviaciones del clero, en 1414 puso en pie de guerra 8,000 ginetes; hoy sólo puede mantener en lo interior 6,000, fuera.	3,000
El rey de Aragón, en el reino de Nápoles, con todas sus rentas, dentro 12,000 caballos, fuera.	6,000
Los príncipes del reino, que son poderosos, en lo interior.	2,000
La comunidad de Génova en 1414 hubiera podido reunir 5,000 caballos; pero después de las discordias intestinas y la guerra, mantiene 4,000 dentro, fuera.	2,000
Los barceloneses, con todas las comunidades y con los señores de Cataluña, en hombres y ginetes, pagados mensualmente, dentro 12,000, fuera.	6,000
Toda la Alemania, con los señores espirituales y temporales, con las ciudades libres, ó no libres, la Alemania Superior é Inferior, y el emperador, que es alemán, dentro 60,000, fuera.	30,000
El rey de Hungría, con todos los duques, señores, barones, príncipes, prelados, clérigos y seglares, dentro 80,000, fuera.	40,000
El gran maestre de Rusia, con todas sus rentas, puede reunir en lo interior 30,000 caballos. En 1414 hubiera reunido 50,000; pero la guerra le ha reducido á la cifra antes expresada. Fuera puede llevar.	15,000
El rey de Polonia, con todas sus rentas, y con sus duques, marqueses, barones, ciudadanos y comunidades, dentro 50,000 y fuera.	25,000
La Valaquia, con todas sus rentas y contribuciones, dentro 20,000, fuera.	10,000
La Morea, en 1414 con todas sus rentas, solía reunir 50,000 caballos; después de los destrozos causados por la guerra, mantiene dentro 20,000, fuera.	10,000
La Albania, la Croacia, la Esclavonia, la Servia, la Rusia y la Bosnia, con todas sus rentas, en lo interior 30,000 caballos, fuera.	15,000
El Rey de Chipre, con todas sus rentas, en la isla 2,000, fuera.	1,000
El duque de Naxos, en el Archipiélago, podrá pagar, en lo interior 2,000, fuera.	1,000
El gran maestre de Rodas, con todas sus rentas, contribuciones de sus encomiendas y con los eclesiásticos y seglares, en la isla 4,000, fuera.	2,000
El señor de Metelin, dentro 2,000, fuera.	1,000
El emperador de Trebisonda, dentro 25,000, fuera.	15,000
El rey de Georgia, en 1400, con todas sus rentas, ponía en pie de guerra 30,000 caballos; al presente, sólo mantiene dentro 10,000, fuera.	5,000
El emperador de Constantinopla.	**

Poder de los señores infieles.

El gran Turco puede reunir en todos sus dominios 400,000 valientes ginetes para defenderse de los cristianos; para llevar al extranjero.	200,000
El príncipe de Caramania, dentro 60,000, fuera.	30,000
Ussum Cassan, con todo su poder, pondrá el servicio de Mahoma, dentro 200,000, fuera.	100,000
El Caraisam, con todas sus fuerzas, dentro 20,000, fuera.	10,000
Zausa, con todas sus fuerzas, dentro 200,000, fuera.	100,000
Tamerlan con todo su poder, en lo interior 1,000,000 de ginetes tártaros, fuera.	500,000
El rey de Túnez, de Granada y las demas ciudades de Berberia, arman galeras y fustas contra los cristianos; en lo interior reúnen 100,000 caballos, para llevar al extranjero.	50,000

Rentas de algunos príncipes cristianos en 1423.

El rey de Francia en 1414, tenía de renta 2,000,000 de ducados; pero después de cuarenta años (1) de continuas guerras, su renta ordinaria ha quedado reducida á 1,000,000.	1,000,000
El rey de Inglaterra tenía de renta dos millones de ducados; pero después de las guerras que han assolado la isla, sólo tiene de renta ordinaria.	700,000
El rey de España tenía en 1410 de renta 3,000,000 de ducados, pero después de las continuas guerras ha quedado aquélla reducida á.	800,000
El rey de Portugal tenía 200,000 ducados en 1410; ahora á causa de las guerras.	140,000
El rey de Bretaña 200,000 ducados en 1414; actualmente á causa de las guerras.	140,000
El duque de Borgoña, en 1400, tenía de renta 3,000,000, que las guerras han reducido á.	900,000
El duque de Saboya, por ser país libre, tiene en ducados una renta de.	150,000
El marqués de Monferrato, por ser país libre, tiene.	100,000
El conde Francisco, duque de Milan (en 1423 el duque Felipe María tenía de renta ducados 1,000,000), á causa de las guerras sólo cobra.	500,000
La Señoría de Venecia en 1423 tenía de renta 1,100,000 ducados; actualmente, á causa de las grandes guerras que han destruido las mercancías.	800,000
El marqués de Ferrara, en 1423, tenía 700,000 ducados, y después de las guerras de Italia.	150,000
El marqués de Mantua, en 1423 tenía 150,000 ducados; ahora.	100,000
Bolonia en 1423 tenía 400,000 ducados; actualmente, á causa de las guerras.	200,000
Florencia en 1423 tenía 400,000; ahora.	200,000
El papa, que tenía mucho más, cobra en el día.	400,000
Los genoveses, á causa de sus discordias intestinas, se ven reducidos á.	180,000
El rey de Aragón, en todo el reino de Nápoles con la Sicilia, aunque anteriormente percibiese mucho más, tiene en el día.	310,000

Rentas que producen las posesiones de tierra firme á nuestra Señoría (Venecia) y sus gastos.

	Ingresos.	Gastos.	Residuo.
El Friul, nuestra patria, rinde anualmente. ducados.	7,500 duc.	6,330 duc.	1,170
Treviso y el Trevisano.	40,000	10,100	29,900
Pádua y el Paduano.	65,500	14,000	51,500
Vicenza y el Vicentino.	34,500	7,600	26,900
Verona y el Veronesado.	52,500	18,800	34,500
Brescia y el Bresciano.	75,500	16,000	59,500
Bérgamo y el Bergamasco.	25,500	9,500	16,000
Cremona y el Cremasco.	7,400	3,900	3,500
Rávena y el Ravenasco.	9,000	2,770	6,230
Total.	317,400	88,200	229,200

Rentas de Venecia

Los gobernadores recaudan anualmente.	ducados.	150,000
Las oficinas de la sal recaudan.		165,000
Las ocho oficinas de la junta de préstamos.		233,500
Las oficinas del arsenal.		73,280
Por el interés anual de la junta de préstamos.		150,000
	ducados.	771,780
Gastos ordinarios (2).	133,680	
Sueldos.	26,500	160,180
Líquido, ducados.		611,600
Producto anual de las ciudades marítimas.		180,000
Suma y sigue.		791,600

(1) Esta lista debió, pues, de escribirse en 1455, y la fecha de 1423 que lleva por lo comun está equivocada.
 (2) Esta cifra falta en el original: la he puesto presuntivamente. En 1490 la renta total ascendió á 1.149,400 ducados; los gastos ordinarios á 211,400, y los sueldos á 37,570.

Otras rentas extraordinarias.

	Suma anterior.	791,600	
Diezmos de casas y otras posesiones en el territorio de la república.		25,000	
Intereses de préstamos que se pagan al contado, la mitad correspondiente á los diezmos y la otra mitad al tesoro.		15,000	
Posesiones exteriores y casas de alquiler.		5,000	
Los sacerdotes por sus rentas.		22,000	
Los judíos de mar, por dos décimas al año.		600	
Los judíos de tierra por dos décimas al año.		1,000	
Diezmos de las mercancías.		16,000	
Por fletes y piedras preciosas.		6,000	
Cambios é impuestos.		20,000	
		902,200	
Debe deducirse del total, á causa de las personas imposibilitadas de pagar su cuota como incobrable, la cantidad de.	6,000		} 37,500
Por la mitad del diezmo de los productos de la junta de empréstitos.	7,500		
Por el descuento que se hace á los sacerdotes para el patriarca.	2,000		
Por los ingresos sobre mercancías.	6,000		
Por joyas.	4,000		
Por tasas y cambios.	12,000		
	Restan ducados.	864,700	

(B) PÁG. 464

ARENGAS DEL DUX MOCÉNIGO.

Quando se discutió si Venecia debía unirse á los florentinos en 1421 contra el duque de Milan, el dux Tomás Mocénigo estuvo constantemente por la negativa, y Francisco Foscari, procurador jóven, por la afirmativa: éste con el ardor de la juventud, y Mocénigo con la prudencia de la edad madura, sostuvieron su opinion en el gran consejo. Saruto inserta la arenga del dux, y dice que la tomó del mismo manuscrito de aquel príncipe.

Después de haber sacado varios ejemplos de la Biblia, Atila, Jerusalem, Roma antigua, continúa de este modo:

«Grande, rica y poblada fué Pisa con la paz y un buen gobierno. Desde que deseó los bienes ajenos se empobreció con la guerra, y la division estalló entre los ciudadanos, que se convertian en señores. Los unos expulsaban á los otros, tanto, que fué sometida por la ciudad más cobarde de la Italia, por Florencia. Esto acontecerá á los florentinos, y ya se ve que están empobrecidos y divididos; esto nos sucederá á nosotros si obramos como nos propone nuestro procurador jóven. Lo que he dicho de esta ciudad se puede decir de todas las demás.

»Así pues, maese Francisco Foscari, nuestro procurador jóven, no volvais á hablar en la tribuna como acabais de hacerlo, si antes no conoceis bien y por experiencia la materia, porque Florencia no es el puerto de Venecia, ni por mar ni por tierra, estando su mar á distancia de cinco jornadas de nuestras fronteras. Nuestros pasos son el Veronesado. El duque de Milan es el que confina con nosotros, y debemos mantener su amistad, en atencion á que en menos de un día se llega á una gran ciudad de su dependencia, que es Brescia, la cual confina con Verona y Cremona. Génova, que es poderosa en el mar, bajo el mando del duque, podria dañarnos. Es preciso permanecer en paz con éste. Pero en el caso de que los genoveses quieran innovar, tenemos la justicia de nuestra parte. Nos defenderemos con valor y derecho, tanto contra los genoveses, como contra el duque. La montaña del Veronesado es nuestra defensa contra el duque, la cual se ha defendido ya por sí misma. Además, defienden nuestro país los pantanos y el Adige, tres mil caballos, tres mil peones y dos mil ballesteros. Tal es la gente que tenemos, y si fuere preciso más, resistiremos á todo el poder del duque con otros tres mil hombres. Gozad, pues, de la paz. Si el duque se apodera de Florencia, los florentinos, que están acostumbrados á vivir en república, abandonarán á Florencia, y vendrán á vivir á Venecia, donde introducirán la fábrica de los paños de seda y lana, de modo que aquella ciudad perderá su industria, y Venecia la multiplicará, como sucedió á Luca, cuando aquel ciudadano se apoderó de ella: entonces sus oficios y riquezas se trasladaron á Venecia, y Luca quedó pobre. Permaneced, pues, en paz.

»Maese Francisco Foscari, procurador jóven, si sabeis contestar á estas preguntas, invitaremos al consejo á que adopte lo que proponeis. Si encontráseis en Venecia un jardin que os diese trigo todos los años para quinientas personas, y además os quedase bastante para vender; si dicho jardin os suministrase suficiente vino para quinientas personas sobrándoos varios carros para la venta; si os produjese toda clase de granos y legumbres por valor de mucho dinero, y además toda clase de frutos para el sostenimiento de quinientas personas cada año, quedando tambien para vender; si la referida posesion os diese anualmente bueyes, corderos, cabras y volateria de toda especie para quinientas personas, sobrando tambien para la venta, y otro tanto queso, uvas y pescado, sin que irrogase ningun gasto su conversion, seria preciso decir que semejante posesion era excelente, pues que producía tantas cosas. Ahora bien, si una mañana llegaran y os dijieran: *Maese Francisco, vuestros enemigos han reclutado trescientos marinos, les han pagado para entrar en vuestro jardin, y estos hombres llevan consigo quinientas podaderas para cortar los árboles y las viñas; en fin, van con ellos tambien cien campesinos con cien bueyes y cien rastrillos para arrancar todas las plantas y causar daño á todo ganado mayor y menor; si fuérais sabio no lo sufriríais, sino irtais á vuestra casa y tomaríais el dinero necesario para pagar mil hombres y oponerlos á los que querian haceros daño. Pero si pagáseis, maese Francisco, á aquellos quinientos hombres con podaderas y á los cien campesinos para que destrozasen la posesion con sus rastrillos, se diria que erais un loco. Probemos que nos hallamos en la cuestion. Hemos decidido mostrar todo el comercio que hace hoy Venecia, y con quién. Hablaremos primero de los mercaderes milaneses, y después lo haremos de los registros de los bancos, que confirmen este aserto, á saber: que cada semana llegan de Milan de 17 á 18,000 ducados, lo cual da una suma anual de 900,000 ducados, que entran en nuestra ciudad:*

		A la semana.	Al año.
De Monza.	ducados	1,000	52,000
— Como.	»	2,000	104,000
— Alejandria.	»	1,000	52,000
— Tortona y Novara.	»	2,000	104,000
— Cremona.	»	2,000	104,000
— Bérgamo.	»	1,500	78,000
— Parma.	»	2,000	104,000
— Plasencia.	»	1,000	52,000

»Todos los bancos manifiestan que es así, que las mercancías introducidas en los Estados del duque de Milan ascienden á 1.612,000 ducados de oro al año. ¿No os parece que éste es para Venecia un hermoso y excelente jardin, sin coste ninguno?

		á ducados	15 la pieza,	ducados	
Alejandria, Tortona y Novara, ponen allí por piezas de paño al año.	6,000			90,000	
Pavia por piezas.	3,000	»	15	»	45,000
Milan »	4,000	»	30	»	120,000
Como »	12,000	»	15	»	180,000
Monza »	6,000	»	15	»	90,000
Brescia »	5,000	»	15	»	75,000
Bérgamo »	10,000	»	7	»	70,000
Cremona »	40,000 bombaci	»	4 1/4	»	170,000
Parma »	4,000 paño	»	15	»	60,000
Total de piezas.	90,000			Ducados.	900,000

Además, tenemos por la entrada, almacenaje y salida de los géneros lombardos á razon de un ducado por pieza 200,000 ducados. ¿No os parece hermosísima esta posesion para Venecia?

Hay tambien otras telas por valor de 100,000 ducados al año. Los lombardos sacan de vuestros establecimientos todos los años los objetos siguientes:

Algodones, millares 5,000 por ducado.	250,000
Hilados » 20,000 de 15 á 20 ducados el ciento.	30,000
Lanas catalanas, á 60 ducados el millar por 4,000 millares.	240,000
Lana francesa á 30 ducados el millar por 4,000 millares.	120,000
Telas de oro y seda al año.	250,000